

Revue de presse- Dossier hausse des frais de scolarité 5 au 11 mars 2012

Mars 2012

Bloquonslahausse.com : [Liste des mandats de grève générale illimitée pour l'hiver 2012](#)

Pour suivre la liste des Assemblées générales d'adoption des mandats de Grèves générales illimitées (GGI) mise à jour au quotidien.

5 mars 2012

Canoë: [Plus de 120 000 étudiants en grève lundi matin](#)

Près de 123 000 étudiants seront en grève générale illimitée au Québec à partir de lundi matin, ont déclaré les porte-parole de la Coalition large de l'Association pour une solidarité syndicale étudiante (CLASSE).

Le Soleil : [Grèves étudiantes: d'autres actions à venir](#)

Les étudiants ne baissent pas les bras dans leur lutte contre la hausse des droits de scolarité. Ils sont plus nombreux à boycotter leurs cours, cette semaine, et ils multiplieront les actions de sensibilisation.

La Presse : [Droits de scolarité: les étudiants intensifient leurs actions](#)

Le nombre d'étudiants et élèves en grève générale illimitée a franchi le cap des 100 000, ce matin, avec l'ajout des élèves des cégeps Ahuntsic, Édouard-Montpetit et Saint-Jérôme. C'est donc près de 125 000 étudiants et cégépiens du Québec qui sont en débrayage contre la hausse des droits de scolarité. Le mouvement risque de s'intensifier puisque 80 000 étudiants et élèves doivent encore se prononcer sur la question dans les prochaines semaines.

L'Avantage : [Manifestation nationale étudiante le 22 mars 2012](#)

Alors que plus de 125 000 étudiants sont en grève pour protester contre la hausse des frais de scolarité, une grande manifestation nationale se concrétise à Montréal le 22 mars. L'ensemble des organisations étudiantes, tant la Coalition large de l'association pour une solidarité syndicale étudiante (CLASSE), la Fédération étudiante collégiale du Québec (FECQ), la Fédération étudiante universitaire du Québec (FEUQ) que la Table de concertation étudiante du Québec (TaCEQ) appellent les étudiants à marcher dans les rues de la métropole pour dénoncer la hausse de 1 625 \$ sur 5 ans des frais de scolarité.

Le Soleil : [Économique? Non, idéologique!](#)

Lettre d'opinion contre la hausse des frais de scolarité d'un étudiant au baccalauréat en Géographie à l'Université du Québec à Rimouski.

Le Quotidien : [Débordements haineux indignes des étudiants](#)

Chronique contre l'intimidation en situation de grève.

L'Action : [Québec solidaire appuie les Cégépiens](#)

Une centaine d'étudiant(e)s du Cégep de Joliette ont récemment participé, à Québec à la manifestation pour dénoncer la hausse des frais de scolarité universitaires. Flavie Trudel, la candidate de Québec solidaire et enseignante du Cégep, a marché avec eux lors de cette manifestation pacifiste.

CNW : [La FECQ et la FEUQ annoncent les actions de la semaine et invitent les grévistes à s'impliquer dans leur communauté](#)

La Fédération étudiante collégiale du Québec (FECQ) et la Fédération étudiante universitaire du Québec (FEUQ) ont dévoilé les actions des prochains jours dans le cadre de la grève. Ils ont annoncé aussi que les grévistes s'impliqueront dans leur communauté en posant des gestes de bénévolat.

6 mars 2012

Guide de Montréal-Nord : [Les grévistes font du bruit à Montréal-Nord](#)

Près d'une centaine d'étudiants du cégep Marie-Victorin sont sortis dans les rues de Montréal-Nord, le 27 février, pour réclamer l'accessibilité aux études universitaires. Dans leur marche jusqu'au bureau de la ministre de l'Éducation, Line Beauchamp, ils ont voulu réveiller les gens du quartier, qui seraient nombreux, selon eux, à être pénalisés si les droits de scolarité grimpaient.

Les 2 Rives : [Les étudiants du Cégep de Sorel-Tracy disent non à la grève](#)

Au moment même où des milliers d'étudiants manifestaient devant l'Assemblée nationale à Québec pour dénoncer la hausse des frais de scolarité, les étudiants du Cégep de Sorel-Tracy ont décidé de ne pas suivre le mouvement de débrayage.

L'Étoile du Lac : [Frais de scolarité : Denis Trottier inquiet pour les régions éloignées](#)

Pas question de compromettre l'accessibilité aux études universitaires, et ce, particulièrement pour les régions éloignées. C'est l'opinion du député du comté Roberval à l'Assemblée nationale, Denis Trottier, qui croit que cette question doit être au centre du débat entourant la hausse des frais de scolarité.

En Beauce : [Les étudiants du Cégep de Beauce-Appalaches s'opposent à la hausse des frais](#)

Beauce-Appalaches a fait savoir que les étudiants du campus s'opposent à la hausse de frais de scolarité annoncée par le gouvernement du Québec. Près de 61 % des répondants ont démontré leur mécontentement face à cette mesure gouvernementale lors du référendum tenu du 27 février au 2 mars.

La Revue : [Le Cégep de Terrebonne votera le 13 mars](#)

Alors que plus de 120 000 étudiants sont sur les piquets de grève pour dénoncer la hausse des frais de scolarité, la communauté étudiante du Cégep régional de Lanaudière à Terrebonne pourra quant à elle décider si elle suit le mouvement le 13 mars à 11 h 30.

La Revue : [Un autre appui pour les étudiants](#)

Par voie de communiqué, les jeunes péquistes de Lanaudière ont fait savoir qu'ils soutenaient les étudiants du Cégep régional de Lanaudière à Joliette, en grève depuis le 27 février, et qu'ils encourageaient les élèves de Terrebonne à se mobiliser eux aussi contre la hausse des frais de scolarité.

Infopresse : [La grève étudiante à la une de l'actualité](#)

Cette semaine, la grève des étudiants contre la hausse des frais de scolarité prend la tête du classement, devant la date limite des transactions dans la LNH et l'échange d'Andrei Kostitsyn, ainsi que la victoire du Canadien de Montréal contre le Wild du Minnesota.

CNW : [Les étudiants invitent la ministre de l'Éducation à faire ses devoirs](#)

Des étudiants de la Fédération étudiante collégiale du Québec (FECQ) et de la Fédération étudiante universitaire du Québec (FEUQ) se rassemblent devant le ministère de l'Éducation à Montréal pour rappeler à Line Beauchamp qu'elle doit faire ses devoirs. De manière symbolique, les étudiants ont déposé 75 boîtes remplies de recherches et d'études démontrant que la hausse des frais de scolarité de 1625 \$ aura de graves impacts sur l'accessibilité financière aux études.

Branchez-Vous : [Les étudiants livrent des études à Line Beauchamp](#)

Une centaine d'étudiants se sont présentés mardi aux bureaux montréalais de la ministre de l'Éducation, Line Beauchamp, afin de poser un geste symbolique pour soutenir leur opposition à la hausse des droits de scolarité.

7 mars 2012

TVA : [Un étudiant risque de perdre l'usage d'un œil](#)

Atteint au visage par une grenade assourdissante décochée par les policiers lors de la manifestation de mercredi, un étudiant risquerait maintenant de perdre l'usage d'un œil, indique la Coalition large de l'Association pour une Solidarité Syndicale Étudiante (CLASSE).

24H : [Affrontements violents entre étudiants et policiers](#)

Quelques heures après avoir manifesté dans les rues de la métropole pour protester contre la hausse des frais de scolarité, plus d'une centaine d'étudiants en colère se sont rassemblés à nouveau mercredi soir pour dénoncer «la manière dont les forces policières» ont agi plus tôt dans la journée.

Radio-Canada : [Reportage du Téléjournal sur la manifestation du 7mars](#)

Reportage du Téléjournal sur la manifestation du 7 mars et entrevue avec un porte-parole de la CLASSE.

Le Soleil : [Hausse des droits de scolarité: Charest demeure ferme](#)

La tension monte entre les étudiants qui s'opposent à la hausse des droits de scolarité et le gouvernement Charest, qui ne donne aucun signe de fléchissement.

L'Echo de Repentigny : [Les étudiants du Cégep sont en grève](#)

Les étudiants du Cégep régional de Lanaudière à L'Assomption étaient appelés à voter le 6 mars dernier pour un mandat de grève générale illimitée dans le cadre des manifestations contre la hausse des frais de scolarité.

COOL 103,5 : [Le Cégep Beauce-Appalaches dit non à l'augmentation des frais de scolarité](#)

Suite au référendum qui s'est déroulé du 27 février au 2 mars dernier sur la plateforme électronique du Cégep Beauce-Appalaches, les étudiants se sont prononcés contre la hausse des frais de scolarité.

L'Avantage : [La Commission jeunesse inquiète de la hausse des frais de scolarité](#)

La Commission jeunesse Gaspésie-Îles-de-la-Madeleine (CJGIM) s'inquiète des effets possibles de la hausse des frais de scolarité universitaires de 1 625 \$ sur cinq ans, comme il est prévu actuellement.

L'Action: [Hausse des frais de scolarité](#)

Lettre ouverte contre la hausse des frais de scolarité.

8 mars 2012

Métro Montréal : [Manifestation étudiante à Paris contre la hausse des droits de scolarité](#)

Près d'une cinquantaine d'étudiants québécois sont attendus, vendredi, devant les bureaux de la Délégation générale du Québec à Paris. Ils manifesteront contre la hausse des frais de scolarité annoncée au Québec et donneront leur appui aux 160 000 étudiants actuellement en grève.

Canoë : [Manifestation pacifique au centre-ville](#)

Au lendemain d'affrontements violents entre policiers et étudiants au centre-ville de Montréal, quelque 800 personnes ont tenu une marche pacifique, jeudi, pour revendiquer un gel des frais de scolarité et l'accès des femmes à l'éducation.

La Presse : [Grève étudiante: après les heurts, le calme](#)

Au lendemain d'une journée extrêmement tendue, étudiants et policiers se sont retrouvés dans un calme relatif, jeudi, au centre-ville de Montréal. Pendant plusieurs heures, quelques centaines de manifestants ont circulé dans les rues de la métropole. Au plus fort de la manifestation, la police estimait que 800 personnes battaient le pavé.

Radio-Canada : [Manifestations étudiantes dans le calme dans plusieurs villes du Québec](#)

Les étudiants ont de nouveau manifesté, jeudi, pour protester contre la hausse des droits de scolarité.

98,5 fm : [Un étudiant pourrait perdre un oeil, la police s'explique](#)

Francis Grenier, un étudiant du Cégep de Saint-Jérôme blessé lors de la manifestation étudiante de mercredi, a été opéré à l'œil droit.

Métro Montréal : [Les associations étudiantes dénoncent la force policière](#)

La Coalition large de l'Association pour une Solidarité Syndicale Étudiante (CLASSE) et la Fédération étudiante universitaire du Québec (FEUQ) ont dénoncé la force employée par les policiers, mercredi, lors de la manifestation étudiante tenue devant les bureaux de Loto-Québec et de la Conférence des recteurs et des principaux des universités du Québec (CREPUQ).

La Presse : [Étudiant blessé à l'oeil: son père en colère](#)

Réaction du père de Francis Grenier, un étudiant blessé à l'œil lors de la manifestation du 7 mars.

Canoe : [Réactions de Charest et Legault](#)

Pendant que les étudiants marchaient une fois plus dans les rues de Montréal pour protester contre la hausse des frais de scolarité, jeudi, le premier ministre Jean Charest les a incités à «agir de manière responsable».

Métro Montréal : [Brutalité policière : j'accuse!](#)

Lettre d'un lecteur dénonçant la brutalité policière dans les manifestations étudiantes.

Radio-Canada : [Entrevue avec un porte-parole de la CLASSE au Téléjournal](#)

Entrevue avec Gabriel Nadeau-Dubois au sujet de la brutalité policière et de l'action directe.

La Presse : [Contre la hausse: un débat réclamé](#)

Des organisations étudiantes, des professeurs et de chercheurs de l'Institut de recherche et d'informations socio-économiques (IRIS) avancent l'idée que les universités québécoises sont sous-financées ne fait pas l'unanimité. Au lieu de piger dans la poche des étudiants, le gouvernement devrait se tourner vers les plus riches. Et entreprendre une véritable réflexion sociale sur la mission universitaire.

CNW : [Hausse de 1625 \\$ des frais de scolarité : les femmes seront particulièrement frappées par la hausse du gouvernement Charest](#)

En cette Journée internationale de la Femme, la Fédération étudiante universitaire du Québec (FEUQ) rappelle qu'il existe encore de nombreuses inégalités qui frappent les femmes au cours de leurs études universitaires et que la hausse des frais de scolarité de 1625 \$ du gouvernement libéral de Jean Charest ne fera qu'accentuer les inégalités.

L'Hebdo Journal : [Les enseignants appuient les étudiants](#)

Les syndicats des professeurs du Cégep de Trois-Rivières et du Collège Shawinigan appuient le mouvement de grève des étudiants dans le dossier de la hausse des frais de scolarité.

9 mars 2012

Le Devoir : [Droits de scolarité - Une hausse «sale et sexiste»](#)

Les femmes ressentiront au premier chef les effets de la hausse des droits de scolarité, ont dénoncé, hier, à l'occasion de la Journée internationale de la femme, près d'un millier de manifestants devant le siège montréalais du ministère de l'Éducation, du Loisir et du Sport (MELS).

TVA : [Profs et étudiants manifestent contre la brutalité policière](#)

Par solidarité avec Francis Grenier, gravement blessé lors d'une confrontation avec les autorités pendant la manifestation étudiante de mercredi à Montréal, des étudiants et enseignants du cégep de Saint-Jérôme ont marché silencieusement vendredi, dénonçant la brutalité policière.

La Presse : [Grenades assourdissantes: une vidéo soulève des questions](#)

Une vidéo circulant sur les réseaux sociaux soulève des questions quant à l'utilisation des grenades assourdissantes par les policiers de Montréal.

La Presse : [Avant d'être blessé à l'oeil, Francis Grenier jouait de l'harmonica](#)

Avant d'être blessé à l'œil mercredi dernier lors d'une manifestation étudiante, Francis Grenier jouait de l'harmonica, montre des images diffusées sur le web.

TVA : [1 M\\$ pour des hauts dirigeants d'universités](#)

Alors que les étudiants usent leurs souliers sur le bitume pour s'opposer au dégel des frais de scolarité, les hauts dirigeants des universités québécoises se sont partagé presque un million de dollars en parachutes dorés pour leurs retraites.

Le Droit : [Plan Nord et manifestation](#)

Une centaine d'étudiants de l'Université du Québec en Outaouais et du Cégep de l'Outaouais ont manifesté à l'extérieur du Palais des congrès, dans le Vieux-Hull, profitant du passage du premier ministre pour dénoncer la hausse des frais de scolarité.

Métro Montréal : [Manifestation étudiante à Paris: Loin des yeux, près du coeur](#)

Une quarantaine de Québécois, majoritairement des étudiants à l'étranger, ont manifesté, vendredi, devant les bureaux de la Délégation générale du Québec à Paris. Un acte de protestation contre la hausse des droits de scolarité. Sans grabuge ni violence, ce rassemblement de solidarité envers les étudiants du Québec a aussi permis de rallier quelques Français à leur cause.

Le Nouvelliste : [Un enjeu de société fondamental pour les syndicats](#)

Alors que le résultat du vote des étudiants du Cégep de Trois-Rivières était encore inconnu hier, les syndicats de professeurs du Cégep de Trois-Rivières et du Collège Shawinigan ont uni leurs voix pour se prononcer contre la hausse des frais de scolarité. Advenant une grève, les deux syndicats disaient ne pas avoir l'intention de franchir les lignes de piquetage et comptaient appuyer les étudiants dans leurs revendications.

Canoë : [Le Collège d'Alma se ravise et entre en grève](#)

Alors qu'ils avaient rejeté par six voix le recours à une grève illimitée le mois dernier lors d'un premier vote, les étudiants du Collège d'Alma ont changé leur fusil d'épaule, vendredi.

Le Huffington Post : [La violence du gouvernement Charest](#)

Article dénonçant les diverses formes de violence du gouvernement, dont l'appel au bris des lignes de piquetage, la brutalité policière, la négation du droit associatif.

Le Soleil : [Pour ou contre la grève des étudiants?](#)

Recueil de courriers du lecteur pour et contre la hausse des frais de scolarité.

Le Nouvelliste : [Cégep de Trois-Rivières: Non à la grève](#)

Le même scénario qu'au printemps 2005 s'est répété au Cégep de Trois-Rivières alors que les étudiants se sont prononcés à 53 % contre la grève au terme d'un vote secret de trois jours qui s'est terminé hier soir.

Le Devoir : [Québec doit maintenir la ligne dure, dit Legault](#)

François Legault a encouragé hier le gouvernement du Québec à maintenir la ligne dure envers les étudiants en ce qui concerne l'augmentation des droits de scolarité.

Le Mouton Noir : [Le carré rouge comme emblème de l'éducation pour tous](#)

Dans l'opinion publique, les discours qui accompagnent cette mobilisation étudiante portent essentiellement sur la question de l'endettement étudiant et sur celle du financement des universités. C'est à croire que l'idéologie libérale nous a collectivement convaincus de la primauté des enjeux économiques sur toute autre considération socioculturelle et politique.

Le Devoir : [Les universités mises au service des entreprises](#)

Texte d'opinion de deux chercheurs de l'IRIS concernant l'autonomie de la recherche et de l'enseignement.

98.5 fm : [Des étudiants cherchent à se faire entendre](#)

Près d'une trentaine d'étudiants de Sherbrooke ont profité du passage de Jean Charest ce matin à Sherbrooke pour se faire entendre.

Le Devoir : [Ne tirez pas sur mes élèves!](#)

Lettre d'un professeur au collègue Édouard-Montpetit contre la brutalité policière.

L'Avantage : [Le CCGIM appuie les étudiants](#)

Le Conseil central de la Gaspésie et des Îles-de-la-Madeleine (CSN) appuie les démarches que prennent les étudiants du Cégep de la Gaspésie et des Îles-de-la-Madeleine pour contrer la hausse des frais de scolarité universitaire.

La Presse : [Flics, étudiants et gel](#)

Comparaison entre la force utilisée par des policiers lors d'émeute et celle utilisée par les manifestants étudiants.

Canoë : [Deux votes contre la grève à Québec](#)

Après les collégiens du Cégep F-X-Genève, jeudi, c'est au tour de ceux du Cégep de Sainte-Foy de voter contre le déclenchement d'une grève générale illimitée pour protester contre la hausse des frais de scolarité.

10 mars 2012

La Presse : [Grève étudiante: Montréal presse Québec d'intervenir](#)

Le jeu du « chat et de la souris » auquel se livrent les policiers et les étudiants commence à exaspérer la Ville de Montréal. Suffisamment pour que le responsable de la sécurité publique, Claude Trudel, presse Québec de s'entendre avec les grévistes.

Canoë : [Des élèves du secondaire veulent rejoindre le mouvement](#)

Tandis que les quelque 200 000 étudiants en grève tiendront de nouvelles manifestations cette semaine pour protester contre la hausse des frais de scolarité, des élèves du secondaire songent à rejoindre le mouvement.

La Presse : [Grève étudiante: les élèves du secondaire courtisés](#)

La CLASSE invite les jeunes qui encaisseront le plus gros de la hausse des droits de scolarité, les élèves du secondaire, à se joindre au mouvement de grève.

La Presse : [Grève étudiante: des profs veulent sauter dans l'arène](#)

Des professeurs de cégep et d'université ont décidé de se réunir pour planifier des «gestes symboliques», mettre sur pied des «actions d'éclat» et même discuter de la possibilité d'une «grève enseignante» d'une journée.

Le Devoir : [La liberté du chercheur en jeu](#)

La tendance mondiale au désengagement de l'État dans les universités au profit du privé sème des inquiétudes. La perte de l'indépendance des chercheurs est-elle un mythe? Les bailleurs de fonds contrôlent-ils la recherche?

Voir : Frais de scolarité et choix de société
Chronique sur la hausse des frais de scolarité.

Voir : [Nuit du 7 mars : « J'ai vu mon État policier »](#)

Lettre d'une étudiante qui a subi de la brutalité policière lors d'une vigile en soutien à un manifestant blessé.

Le Devoir : [Malade, l'université?](#)

En moins de 20 ans, les universités québécoises ont connu une transformation profonde de leur mission fondamentale, passant du modèle à la Humboldt consacré à la vie de l'esprit au modèle du désengagement de l'État, faisant la part belle aux capitaux privés. Pour le meilleur ou pour le pire? Et comment comprendre la hausse dans ce contexte?

Le Soleil de Châteauguay : [Les frais de scolarité : un choix de société](#)

Lettres de lecteurs contre la hausse des frais de scolarité.

Le Soleil de Valleyfield : [Appui au mouvement étudiant](#)

Lettre du président du syndicat local APTS du CSSS du Suroît en appui au mouvement de grève.

L'Écho Abitibien : [Les étudiants frappent encore!](#)

Après la Tour Rotary, les étudiants de Val-d'Or affichent maintenant leurs couleurs sur la statue du mineur du IGA pour dénoncer la hausse des frais de scolarité.

Le Devoir : [Plan Nord - La FEUQ est sceptique devant l'enthousiasme des universités](#)

La présidente de la Fédération étudiante universitaire du Québec s'explique mal l'empressement des directions des universités à vouloir lancer des projets de recherche directement liés au Plan Nord des libéraux.

11 mars 2012

TVA : [Profs et jeunes du secondaire en grève?](#)

Alors que 200 000 grévistes reprendront leurs manifestations la semaine prochaine et que des étudiants du secondaire songent à joindre le mouvement, certains dénoncent un climat hostile qui s'installe entre étudiants.

La Presse : [Grève étudiante: de la musique pour rallier la population](#)

Les étudiants en grève opposés à l'augmentation des droits de scolarité tenteront de se faire entendre grâce à un marathon musical de 48 heures à compter de vendredi, à Montréal.

Montréal Express : [Grève étudiante: la musique adoucit les mœurs](#)

Le monde de l'éducation au Québec est perturbé depuis plus d'un mois par des débrayages successifs d'étudiants dans les cégeps et les universités. L'enjeu de la contestation, la hausse des droits de scolarité est au cœur du litige qui oppose le gouvernement du Québec et les étudiants.